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ЗАДАНИЕ № 10 
 

Приставка ПРИ- имеет значение: 

приближение (приехать); 

присоединение (nриклеить, 

прибинтовать); 

близость (nриморский, пригорок); 

неполное действие (nриоткрыть, 

приуныл, пристыдить, прикрыл); 

Приставка ПРЕ- имеет значение: 

1. ОЧЕНЬ: nрекрасный, 

престарелый, пренеприятный, 

премудрый, пресветлый, 

преувеличить, прехорошенький 

2. ПЕРЕ: превратить, преодолеть, 

преградить, прекословить, 
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действие, доведенное до конца 

(придумать); 

близкое к приставке до- 

(nриnисывать, привнести); 

усиление действия (nриналечь); 

действие в собственных 

интересах принарядиться, 

прикарманить, приобрести, 

приобщиться, приноровиться, 

прибедниться, приспособить, 

припрятать 

 

ПРИ 

приватный 

приметать 

примадонна 

примат 

призвание 

примитив 

привилегия 

приоритет 

приукрасить 

привидение 

придираться 

приключение 

присяга 

притязание 

приобретение 

причудливый 

приданое 

пристрастие 

прилюдно (при людях) 

приспособиться 

применять 

привередливый 

приятель 

присутствовать 

пришелец 

беспрекословно, пререкаться, 

препирательство, превысить, 

преломление, беспрестанно 

(но: беспристрастно) 

3. ТОРЖЕСТВЕННОСТЬ: 

препроводить, препоручить, 

преподнести, преклонять колени 

ПРЕ 

камень преткновения 

преисполненный 

преосвященство, преподобный 

преподнести 

преподал (урок), но припадал к земле 

пресловутый 

преклонный 

преамбула 

престиж 

непреложный 

превалировать 

преобладать 

превращать 

пресытиться 

президент 

президиум 

прелюдия 

премьера 

пренебрегать – пренебречь 

преобразовать 

прерогатива 

претендент 

претензия 

преодолевать 

препарат 

препона 
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прискорбный препятствие 

без прикрас – без приукрашиваний прецедент 

приблудный презент 

пристрастный, беспристрастный премировать 

прикомандировать префектура 

приправа власть предержащие 

приплюснутый преставиться 

принаряженный прельстить 

пригожий непреложная истина 

прилежный преследовать 

прииск пресечь 

прихожанин превозмочь 

прищепка правопреемник 

гостеприимный знаки препинания 

приемлемый непреодолимый 

приспешник беспрестанно беспрекословно 

приспичить превентивный 

причаститься (сопричастность) преломление 

неприхотливый  

приверженец  

прибаутка  

притворщик  

притеснение  

привходящий  

пристойный  

пристанище  

 

ОМОФОНЫ 

1. прибывать (приезжать-и) в город, поездом – пребывать (быть-е) в го- 

роде, пребывать в неведении, пребудет сила  

2. придать вид, форму, придавать значение – предать друга, предание, 

предаваться мечтам, предать суду 

3. призреть (приют) сироту – презирать недруга 

4. придел (пристройка) – предел (терпению) 

5. приёмник, гостеприимный (радиоприемник, место) – преемник (преем- 

ственность) 

6. привратник (сторож, при вратах) – превратный (неправильный) пре- 

вратности судьбы, превратные представления 
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7. притерпеться к (привыкнуть) – претерпеть (пережить) 

8. приклонить (ветви, голову) – преклоняться (торжественность) колени, 

непреклонен, преклонный 

9. приступать (начинать) – преступать (переступать) закон 

10. притворить (дверь), притворщик – претворить (в жизнь) = воплотить 

11. приходящий (приходит) врач, поезд – преходящий (временный) непре- 

ходящие ценности; преходящий успех, момент, слава 

12. неприступная крепость, скалы – преступный мир 

13. престольный град (престол) – пристольный ящик 

14. прискорбный факт – пресветлый образ 

 

ПРЕД: предуготованный, предтеча – пред 

НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ: об, от, над, под, пред, в, с, на, пере, до, за, поза, подо, 

вза, инфра, архи, суб, ультра по: наотрез, позавчера, запевала, поникнуть, под- 

нажал, вдогонку, субтропики. 

В конце приставок может быть беглый гласный О: Обвить – обозначить, от- 

бирать – отобрать, надnисать – надорвать, врезать – ворваться, сбить – 

сорвать и др. 

В приставках, оканчивающихся на з (с), перед гласными и звонкими соглас- 

ными пишется з, а перед глухими – с в соответствии с произношением:  

без (бес), раз (рас), из (ис), низ (нис), через (черес), воз (вос), вз (вс) 

чересчур, исподтишка, чересполосица, чересстраничный, иссиня-чёрный 

 

ТАБЛИЦА распределения согласных по ГЛУХОСТИ – ЗВОНКОСТИ 
 

Звонкие – б в г д ж з 
 

л р м н й 

Глухие – п ф к т ш с х ч ц щ 
  

 

ДИЗ/ ДИС – иностр. приставки 

ДИС – перед согласными: дисбаланс, дисгармония, дисквалификация 

ДИЗ – перед гласными: дизартрит 

 

ЗАПОМНИ 

ПРИСТАВКИ З нет 

НЕСЖАТЫЙ, НЕСДЕЛАННЫЙ, ПЕРЕСДАЛ, НЕСДОБРОВАТЬ 

В словах здесь, здание, здоровье, ни зги (не видно) всегда пишется буква з, 
 

так как здесь з не приставка, а часть корня. – нездешний, нездоровый 
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В приставках РОЗ- (РОС-) – РАЗ- (РАС-) под ударением пишется О, 

без ударения – А: 

роспись, но расписка, расписной, нараспашку 

розыск – разыскивать, разыскной 

розлив вина-разлив реки 

ЗАПОМНИ: рОзвальни, рОссказни 

 

БУКВЫ Ы, И ПОСЛЕ ПРИСТАВОК 
 

ВСЕГДА – Ы- ИСКЛ – И- 

После всех русских приста- 

вок на согласную и превра- 

щается в ы: 

Безынтересный, сыграть, 

безыскусный, сызмала, сыз- 

нова, предыстория, обынде- 

веть, сымпровизировать, 

возыметь, предыюньский 

подытожить, безытоговый, 

отымать, взыскать 

безындукционный 

(пред-и-словие) 

1. ДЕЗ, КОНТР, СУПЕР, ПОСТ, ПАН, 

СУБ, ТРАНС 

дезинфекция, контригра, постинфаркт- 

ный, трансиранский. 

2. МЕЖ, СВЕРХ 

межинститутский, сверхизысканный 

3. В сложных словах: спортигра, финин- 

спектор, политиздат 

4. Приставка на гласную: проиграть, за- 

индеветь 

5. ДВУХ, ТРЕХ, ЧЕТЫРЁХ двухимпульс- 

ный, четырёхинертный 

6. В слове взимать 

предЫнфарктный постИнфарктный 

ЗАПОМНИ 

после приставок, оканчивающихся на согласную, перед буквами Е, Ё, Ю, Я 

пишется Ъ: изъян, подъязычный, межъярусный, сверхъясный, трансъевропей- 

ский, въедливый, въявь, подъесаул, объятия, надъярус. 

Ъ сохраняется: 

– после иностранных приставок: адъютант, конЪюнктивит, инъекция. 

– после слов двух, трех, четырёх: двухъярусный, трехъязычный. 

– после приставок меж, сверх: межъязыковой, сверхъестественный. 
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ЗАПОМНИ 

панъевропейский, суперъяркий, суперъязыковой, инъекция, фельдъегерь, 

адъютант, конЪюнктивит, конЪюнктура, двухъярусный, трехъязычный, 

межъязыковой, сверхъестественный  

(искл. двуязычие, детясли, иняз) 

 

НО: сэкономить, сузить, собезьянничать, отутюжить, двухэтажный 

(в корне ь: пьедестал, курьёзный, бельэтаж, вьюга, вьюн, вьётся, навьючи- 

вать, дьяк, подьячий, фельетон, пьеса, арьергард, рьяный, Вьетнам, барсучь - 

его, портьера, фамильярный, пасьянс, коньяк)  

 

ЗАПОМНИ 

ПРА – древний (праязык, праистория, праматерь, праотцовский, прародина, 

пращур, праславянский) 

ПРООБРАЗ, ПРОТОТИП, ПРОРЕКТОР, ПРОРОССИЙСКИЙ (за Рос- 

сию), ПРОРОНИТЬ, ПРОВОЗВЕСТНИК 
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